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■ 困扰了多少年？整改了多少次？为何
这次最果断最彻底？
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■ 对各级党委、政府履行环境保护责任的
一次重大检验

如何破解畜禽养殖污染困局？
严格划定禁养区 推广规模化养殖

◆本报记者邢飞龙

畜禽养殖污染不可轻视

找准关键釜底抽薪

环境问题的存在，既有主
观原因，又有客观原因。在采
访中，虢正贵分析说，一方面，
张家界市在环境保护方面投
入不足，部分职能部门在环境
保护方面存在缺失，一些历史
性问题，也是由于职能部门长
期 不 重 视 、不 及 时 作 为 造 成
的。“生态环境破坏是党委、政
府的责任。如果市委、市政府
始终把环境保护作为红线底
线来坚持，每个职能部门都把
环境保护作为第一责任来履
行，管理不善、设施缺失、规模
偏小、意识淡薄等很多问题就
不会发生。”

记者看到，对于中央环保
督察发现 的 问 题 ，张 家 界 市
委 、市 政 府 不 回 避 、不 推 诿 、
不 敷 衍 ，敢 于 担 当 责 任 、直
面问题。用他们的话说就是
要“ 狠 下 决 心 、用 足 气 力，坚
决把环境问题一个一个整治
到位”。

记者了解到，武陵源区已
整合环保、规划、城管和公安
等多个部门组成联合行动组，
集中拆除核心景区内乱搭乱
建经营场所、摊棚摊点等违章
建 筑 49 家 ，拆 除 总 面 积
5862.39 平 方 米 ，约 谈 相 关 职
能部门的主要领导、分管领导

和直接责任人 66 人，问责 12
人，有力打击了核心景区违法
建设行为，同时，全市 29 家涉
保护区的采砂场被全部依法
取缔关闭。

虢正贵向记者表示，中央
环保督察 是 对 各 级 党 委 、政
府履行环境保护第一责任的
一 次 重 大 检 验 ，对 于 地 方 主
要 负 责 人 来 讲 ，确 实 感 受 到
了 压 力 。“ 换 位 思 考，有压力
才会有动力。通过中央环保
督察，张家界市环境保护工作
经 历 了 一 次 全 面 系 统 的 体
检 ，得 到 了 一 次精准地把脉
会诊。”

4 月 27 日 ，张 家 界
市委书记、市人大常委
会主任虢正贵一行实地
调 研 市 煤 炭 湾 垃 圾 处
理厂。

◆本报记者霍桃

一提张家界是科幻影片《阿凡达》中悬浮山——哈利路亚山
等实景的原型地，本来有些茫然的美国听众们瞬间表情生动起
来……这是发生在 4 月 14 日湖南省张家界纽约旅游推介会上的
有趣一幕。《阿凡达》拉近了外国人与张家界的距离，在国内，一
句“走遍全世界，还是张家界”被不少人熟知，天门山、黄龙洞、袁
家界吸引了无数游人。因旅游建市，可以说，“旅游”就是湖南省
张家界市的名片。

旅游产业依赖于良好的生态环境，同时又不可避免地造成
一定程度的污染和破坏。作为我国最重要的旅游城市之一，张
家界如何平衡这种关系，又面临哪些突出环境问题？记者采访
了张家界市委书记虢正贵。

“武陵源风景名胜区私搭乱
建、违规违法运营造成排污等现
象还没有得到根治，慈利县国太
桥地区砷污染比较严重，慈利县
洞溪、高桥等矿区镍钼矿渣整治
任务繁重，一批群众反映强烈的
环保诉求还难以迅速解决。”说起
问题来，虢正贵不遮掩、不回避。

记者了解到，在此次中央第
六环境保护督察组转办的环保
信访案件中，就包括武陵源袁家
界景区和天子山景区非法经营
旅游服务设施造成环境污染的
问题。

5 月 4 日，在张家界武陵源
核心景区袁家界环保整治现场，
3 家单位相关责任人因一客栈
管理权限不清而导致整治缺位，
被现场督察的武陵源区委常委、
区纪委书记王磊当场约谈。

拆除违章、清运垃圾、清洗
排污、复土绿化、种植苗木……5
月 9 日，武陵源核心景区天子山
丁香榕，忙碌而有序。昔日杂
乱、无序的违规经营设施场所正
在发生“大变脸”，“环境变好了、
生态变绿了、秩序规范了”，核心
景区突出环境问题整治得到了
群众、游客的一致点赞。

“武陵源核心景区环境综合
整治问题，困扰了我们多少年？

历届市委、市政府开展了多少次
整 改 ？ 引 起 了 外 界 多 大 的 关
注？但这次整治，我们的决心是
最坚定的、行动是最迅速的、措
施是最果断的、成效也是最彻底
的，这就是中央环保督察给我们
带来的契机和动力。”虢正贵恳
切地说，山清水秀是张家界赖以
生存和发展的生命线，一直以
来，张家界坚持生态立市，武陵
源核心景区袁家界、天子山的乱
占滥建，既损害环境，又影响长
远发展，由于涉及拆迁补偿等系
列问题，多年来一直没有得到很
好解决，甚至有滋长蔓延之势。
还有河道采砂，既与张家界大鲵
国家级自然保护区规定要求不
符，又切实影响水生态环境质
量，但由于涉及一部分人的经济
利益，区县政府和部门存在认识
上的偏差，一直没有引起足够的
重视。

“这些问题反映到中央环保
督察组，市委市政府和各级各部
门进行了深刻反思。”虢正贵说，
这些环境问题暴露出张家界在
生态文明建设、环境保护方面宣
传教育不够，部分领导干部片面
关注经济发展而忽视环境保护，
有些企业主为追求利益而损害
生态、污染环境。

本报记者丁冬沈阳报道
辽 宁 省 环 保 厅 近 日 联 合 省 公
安 环 保 部 门 ，在 全 省 范 围 内
开 展 了 全 面 查 处 和 打 击 非 法
生产经营“地条钢”等违法犯
罪行为。

据 悉 ，从 4 月 6 日 起 ，公
安 、环 保 部 门 协 同 作 战 50 余
天 ，共 查 处 违 法 生 产“ 小 炼
钢 ”“ 地 条 钢 ”企 业 6 家 ，并 将
其 全 部 关 停 ，行 政 拘 留 违 法
企 业 负 责 人 4 人 ，化 解 产 能 4
万余吨。

在 此 次 行 动 中 ，辽 阳 市

辽 宁 骅 亿 兴 轧 钢 有 限 公 司 存
在 煤 气 发 生 炉 不 正 常使用脱
硫除尘设施、煤堆未采取防扬
尘措施等违法行为。目前，该
企业已经关停，环保部门对企
业违法行为进行罚款处理。

辽 阳 县 乾 成 工 矿 设 备 制
造 厂 、辽 阳 金 刚 矿 山 机 械 制
造 有 限 公 司 、辽 阳 黎 明钢球
有限公司和辽阳县宏嘉精密铸
造厂 4 家企业分别存在原辅材
料露天摆放、污染防治设备未
正常使用、无污染防治设备、私
自拆除污染防治设施、无环评

和验收手续等违规生产现象。
依据相关法律法规，这 4 家企
业被关 停 ，去 产 能 近 万 吨 ，公
安 部 门 还 对 4 名 企 业 负 责 人
依法行政拘留。

抚 顺 市 德 恒 矿 山 机 械 有
限 公 司 擅 自 改 变 生 产 流 程 ，
锻 造 配 件 设 备 机 床 长 时 间 弃
用，每晚平均生产 80 吨“地条
钢”。目前，德恒矿山机械有
限公司已经关停，消除“地条
钢 ”年 产 能 2.9 万 吨 ，环 保 部
门 对 该 企 业 违 法 行 为 进 行 罚
款处理。

辽宁打击“地条钢”企业
行政拘留 4名违法企业负责人

规划布局不合理。目前，我国农
村畜禽养殖还是以小规模的家庭饲养
为主，养殖场所分 布 零 散 ，主 要 集 中
在 农 户 自 家 的 房 前 屋 后 ，或 占 用 田
地建造。“养殖场所的环保水平直接
关 系 到 邻 里 关 系 的 和 谐 ，不注意加
强 环 保 容 易 导 致 纠 纷 。”有 关 专 家
表示。

记者曾在走访时见到，一家养殖
场三面紧邻居民区，废水通过下水管
道直接排放到路边的水沟中，距离养
殖场数百米外就能闻到阵阵恶臭，附
近居民意见极大。

治污设施缺失。作为农民脱贫致
富的主要手段之一，畜禽养殖是最“接
地气”的办法。但也由于养殖户的资
金限制与治理污染的意识缺失，大多
数养殖场并未建设配套的污染治理设
施。“目前多数从事养殖业的都是个体
人员或以家庭为单位，管理和设备都
十分不规范。”王世平告诉记者，到目
前，大多数畜禽养殖场仍然属于粗放
型的养殖管理模式，对周边环境的影
响十分严重。

养 殖 技 术 落 后 ，无 害 化 利 用 率
低。当前，由于对耕地的投入主要以
使用化肥为主，工作量小，成本低，且
使用化肥培育的农产品不存在销售价
格上的差异，从而导致了有机肥使用
量的大幅减少。同时，随着农村经济
发展和产业结构的调整，从事种植业
的人员也越来越少。养殖者不种田，
种田者不养殖，造成畜禽粪便无法消
纳，只好就地排放。

区域养殖过于集中。“我们县里养
殖的猪比我们县总人口还多。”当年的
这句话惹来多少艳羡的目光。但时至
今日，过度集中养殖所带来的环境损
失也将昔日所取得的经济成果消磨殆
尽。“养殖密度高了，所产生的污染物
自然就多，一旦污染处理设施跟不上，
养殖量超过了当地的环境承载力，就
会对环境造成很大的影响。”有关专家
表示。

“尤其是在南方水系发达、人口密
集地区。”王世平表示，“当地的环境承
载力更加脆弱，再加上过度的畜禽养
殖，生态环境就可想而知了。”

在刚刚结束进驻的第三批中央环保督察中，督察
组也曾多次遇到群众反映畜禽养殖污染问题。以福建
省为例，督察组在南平建瓯、莆田仙游、三明清流、漳州
南靖等地区都收到了畜禽养殖污染问题的群众举报。
经当地政府与环保部门调查，大多数畜禽养殖场都未
办理环评手续，废水直排，这些养殖场也因此被当地政
府划入了清理整顿范围内。

在此之前，环境保护部与农业部 2016 年联合发布
《关于进一步加强畜禽养殖污染防治工作的通知》，要
求各地要“科学合理划定禁止建设养殖场的区域（以下
简称禁养区），防止盲目扩大禁养区范围……在 2017
年底前完成确需关闭或搬迁的养殖场、养殖小区的关
闭和搬迁。”

环境保护部有关负责人在接受采访时表示，文
件 主 要 考 虑 了 4 个 方 面 ：选 址 合 法 ，选 址 要 合 乎 规
划 ，合 乎 分 区 管 理 的 要 求 ；手 续 完 备 ，要 运 用 环 评 、
三同时、粪便等废弃物产生和利用报备；设施齐全，
防 止 污 染 的 措 施 有 无 害 化 和 综 合 利 用 设 施 ，“ 做 事
要依照法规，责任是有限的，委托给谁，责任就由谁
来 负 责 ”；处 理 合 法 ，粪 污 的 排 放 要 达 到 标 准 ，利 用
要合规。

在王世平看来，全国各地区都面临着不同的情
况，有的地区水系发达，有的地区人口密集，有的地
区饮用水水源地众多，因此要根据各地不同情况来
区 别 划 分 禁 养 区 范 围 ，“ 基 本 是 按 照 重 点 流 域 或 重
点河道来进行划分，根本目的还是为了保证当地生
态环境质量。”

“之所以关闭搬迁养殖企业，其根本原因还是在于
老百姓开始关注自身的居住环境，对于生态环境的要
求提高了，谁都不想住在猪圈旁吧！”王世平认为，对于
部分地区，并不会影响全国范围内的市场供应，“毕竟
吃饭是第一位的，但据我观察，现在的鸡蛋和猪肉反而
降价了，这就说明现在禁养区的政策并没有对市场需
求产生太大的影响。”

“在清退过程中，肯定会出现不同的声音，这是难
免的。”在王世平看来，当地政府和相关部门在清退禁
养区内养殖企业时，必须坚持生态保护是第一位，同时
严格依照法律法规对相关企业和人员进行安置，保证
国家方针政策扎实落地。

“未来畜禽养殖企业肯定会朝着数量减少但规模
扩大的方向发展。”王世平表示，“就像现在山东已经成
为全国主要的蔬菜产出基地一样，这也是畜禽养殖行
业发展的最终方向。”

现代 农 业 要 提 升 效 益 ，除 了 规 模 化 之 外 ，还 必
须 实 现 综 合 利 用 ，走 生 态 化 、循 环 化 的 途 径 。 记 者
在对福建南平一家养殖企业的采访中获悉，为推动
畜禽养殖污染治理，中国环境科学研究院为该企业
设计了一套“减污不减量，增量不增污”污染治理方
案，包括养殖区设计、粪污清理工艺、畜禽废弃物资
源 化 利 用 技 术 ，从 而 实 现 养 殖 场 污 染 物“ 零 排 放 ”。
企 业 负 责 人 告 诉 记 者 ：“ 我 们 是 本 地 第 一家采用了
环科院这套技术的企业，无论在日常运维还是成本上
都可以接受，相信未来会有更多的企业愿意尝试这种

‘零排放’技术。”

“污染企业不去管，反而去管几头猪？”“养几头猪能有多大污染？”在
一篇关于畜禽养殖污染的新闻中，记者在评论区里看到的大都是这样的
论调。“只吃过猪肉，没见过猪跑”的人在当前社会已不是少数，同样，在享
受着生活水平提高的同时无视其环境成本的也大有人在。但事实上，畜
禽养殖所带来的污染已经成为我们无法忽视的环境问题。

“养殖企业产生最多的就是粪便
和废水了。”福建省南平市一家养殖企
业负责人告诉记者，“过去做得好的企
业就是通过沼气池发酵，然后将沼液
进行处理达标后再外排。”

事实上，由于我国畜禽养殖业发
展缺乏必要的引导和规划，更多的是
自发单纯地面向市场需求自由发展，
导致我国畜禽养殖业布局不合理、种
养脱节，部分地区养殖总量超过环境
容量，加之畜禽养殖污染防治设施普
遍配套不到位，大量畜禽粪便、污水等
废弃物得不到有效处理并进入循环利
用环节，导致环境污染。

“畜禽养殖总体上是向规模化发
展的。”中国农业大学教授王世平告诉
记者，“但上规模以后就会使用大量饲

料、激素药物，这些化学品随粪便排出
后就成了有机污染物，对环境的影响
是十分严重的。”

“畜禽养殖企业要实现可持续发
展、实现产业优化和升级，就必须要加
强环境保护。”中国工程院院士金鉴明
表示。

第一次全国污染源普查数据表
明，畜禽养殖业 COD、总氮、总磷的排
放量分别为 1268 万吨、106 万吨和 16
万吨，分别占全国总排放量的 41.9%、
21.7%、37.7%，分别占农业源排放量的
96%、38%、65%。近年的污染源普查
动态更新数据显示，畜禽养殖污染物
排放量在全国污染物总排放量中的占
比有所上升，加大畜禽养殖业污染治
理力度已箭在弦上。

畜禽养殖问题多技术旧

◆本报记者霍桃

京东集团“将世界顶级食材——澳洲冰
鲜蓝鳍金枪鱼引进国内”的举动遭到多家环
保组织质疑并联名发函提出反对。

截至 6 月 12 日 17∶30，本报记者获得了
来自京东集团的最新回应称，“京东生鲜”之
前在售的蓝鳍金枪鱼均为人工养殖金枪鱼，
并非野生捕捞，但作为负责任的社会公民企
业，京东理应在环境保护及绿色可持续发展方
面对自身有更高的要求，因此，从6月12日起，
将下架京东自营所销售的蓝鳍金枪鱼。

本报记者同时联系了与京东集团刚刚
结 为 战 略 合 作 伙 伴 的 世 界 自 然 基 金 会

（WWF），获得最新回应称，蓝鳍金枪鱼处于
海洋生态链的顶层，对整个海洋生态系统的
健康起着举足轻重的作用。而由于过度捕
捞 等 原 因 ，其 种 群 近 几 十 年 快 速 下 降 。
WWF 在全球范围内反对野生蓝鳍金枪鱼的
捕捞行为，不支持养殖蓝鳍金枪鱼市场化的
行为，不建议公众消费蓝鳍金枪鱼。

四家环保组织发公开函质疑

6 月 11 日，中国绿发会濒危物种基金、
青环志愿者服务中心、上海道融自然保护与
可持续发展中心和灵山基金会环保行动者
基金等 4 家环保组织联合发出《致世界自然
基 金 会 的 一 封 公 开 函》（以 下 简 称《公 开
函》），表达了对京东出售蓝鳍金枪鱼的关注
和担忧，就 WWF 与京东集团结为战略合作
伙伴提出质疑。

根据《公开函》披露的内容，6 月 9 日，京
东集团董事局主席兼首席执行官刘强东宣
布“首次将世界顶级食材—澳洲冰鲜蓝鳍金
枪鱼引进国内”。

记者也通过其他媒体和京东官网确认
了这一消息。报道称，6 月 9 日，京东集团商

城生鲜事业部总裁王笑松与澳大利亚驻华
大使馆参赞、海航冷链控股有限公司董事
长、百斯顿环球食品公司（BGFC）董事召开
蓝鳍金枪鱼首发会谈和四方签约仪式，其中
写到“南方蓝鳍金枪鱼相对更为珍贵”。

记者查阅资料获知，蓝鳍金枪鱼是一种
高级食材，因其经济价值已被过度捕捞至危
险境地。根据世界自然保护联盟濒危物种
红色名录，在 3 种蓝鳍金枪鱼中，太平洋蓝
鳍金枪鱼为“易危”，大西洋蓝鳍金枪鱼是

“濒危”，而南方蓝鳍金枪鱼更是“极危”。
此前，在 6 月 8 日，京东集团与世界自然

基金会（WWF）结为战略合作伙伴，双方将
围绕物资循环利用、碳减排、可持续供应链
和绿色物流等领域展开探索和实践。同时，
京东集团宣布将出资 1000 万元，用于支持
双方合作项目的开展。

4 家环保组织声称，向 WWF 发出《公开
函》的原因是，WWF 作为全球最大的环保机
构之一，应该对战略合作伙伴进行相应的评
估，“需要推动企业履行企业社会责任”。

“作为最大的国际环保组织，刚好在世
界海洋日这天与一家企业达成合作，这对公
众来说会产生很大影响。然而京东违背了
保护野生动物保护的使命和计划，WWF 就
应该做出制约和行动。”绿发会濒危物种基
金负责人蒋忆对记者说。

“人工养殖”=“圈养”？

面对此事的影响，记者采访了京东公关
部经理高春丽。据高春丽介绍，“京东生鲜”
之前在售的蓝鳍金枪鱼均为人工养殖金枪
鱼，并非野生捕捞。供应商为澳大利亚百斯
顿集团，其拥有澳洲最大的金枪鱼养殖基
地，在澳洲属于政府支持的合法产业。京东
所售的生鲜产品，从引入到销售所有环节
中，都严格遵守了国内外关于环保、进出口、

检疫检验等各项法律条款的规定，绝不会违
规销售非法野生产品。

对于这一说法，环保组织和渔业专家并
不买账。

中国绿发会濒危物种基金有关负责人
认为，京东所谓“人工养殖”是将幼年野生鱼
苗捕捞后进行“圈养”，实际上还是对天然资
源的捕捞，加剧了野外种群的灭绝。

海洋渔业专家王松林也认为，这种“圈
养”只养未殖，并不算真正的人工养殖。“圈
养种苗依赖于野生种群，而野生南方蓝鳍金
枪鱼是 IUCN 评级为‘极危’的物种，来源不
可持续，也就是没有实现全周期人工养殖。”

同时，他指出，“圈养”蓝鳍金枪鱼的生
态足迹太高，澳大利亚的南方蓝鳍金枪鱼养
殖场面临着国际上环保主义者的强烈批评。
他向记者举例说，饲养蓝鳍金枪鱼需要投喂大
量小型海鱼，据估算，育成一尾100公斤的蓝鳍
金枪鱼需要1.5吨～2吨的沙丁鱼、鲭鱼和鱿鱼
等，这是养殖三文鱼所需的 10倍。这造成“圈
养”的金枪鱼可能会把剩余野生鱼类的食物资
源都消耗光。同时，蓝鳍金枪鱼是基础代谢很
高的鱼种，他称其为“高排放”。他认为，销售
和消费南方蓝鳍金枪鱼，不论从渔业资源养护
还是海洋环境健康两方面衡量，都与生态环保
和绿色生活的理念不符。

截至记者发稿时，京东集团向本报回应
称，尽管京东在养殖蓝鳍金枪鱼的引进、销
售中完全合法合规，但作为负责任的社会公
民企业，“从 6 月 12 日起，我们将下架京东自
营所销售的蓝鳍金枪鱼。”

对于京东集团宣布停止在其自营电商
平台上销售蓝鳍金枪鱼的做法，WWF向本
报表示，这是中国零售企业首次承诺自营不售
卖蓝鳍金枪鱼，也是京东集团对“推动形成绿
色发展方式和生活方式”的践行，“我们坚信在
京东和 WWF的共同努力下，全中国的电商领
域将加速呈现可持续发展的新生态。”

来自京东对本报的最新回应

蓝鳍金枪鱼将全面下架


